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В год, когда началась война, юной 
медсестре было восемнадцать. К то-
му времени она была уже хорошо 
знакома с медицинским делом не 
только в теории —  учебу в медшколе 
совмещала с работой при заводской 
поликлинике. 

22 июня 1941 года объявили войну 
и мобилизацию. Анастасия Степа-
новна  помнит, как с каждой минутой 
крепли в ней решительность и уве-
ренность в том, что она обязательно 
пойдет на фронт. Родителям девушка 
тогда ничего не сказала: не хотелось 
расстраивать, ведь на фронт отправ-
лялись ее старшие братья, которые 
уже начали осваивать военное дело. 

Через пять дней после начала вой-
ны Ася вместе с тридцатью такими же 
отважными медсестричками стояли у 
крыльца призывного пункта. Немоло-
дой офицер, отправлявший их на 
фронт, с болью вглядывался в совсем 
еще детские лица.

— Девчата, — с отчаянием вос-
кликнул он. — Вы хоть представляете, 
на что идете? Быть может, есть среди 
вас те, кто передумал? В тылу вы то-
же очень нужны. Останьтесь. Сделай-
те шаг из строя.

Но никто из девушек даже не по-
шевельнулся. В тот же вечер они по-
лучили обмундирование и погрузи-
лись в эшелон, который отправлялся 
на фронт. Служить Асе Медведевой 
довелось в  составе 223-го медсан-
бата 132-й стрелковой дивизии.

Заговоренная. Так называли Асю 
ее боевые товарищи: пули пролетали 
мимо, а сама она ничего не боялась.  

— Так уж устроена человеческая 
природа, и молодой организм в осо-
бенности, что напрочь отрицает 
смерть, — говорит Анастасия Степа-
новна. —  В самой кромешной тьме 
виден свет, и есть надежда, что все 
скоро пройдет, наступят мирные вре-

мена и обязательно все будет хоро-
шо.

Ася Медведева верила в победу и 
в то, что человек, если захочет, смо-
жет многое.

Свой первый орден Красной Звез-

ды фронтовая медицинская сестра  
получила на Орловско-Курской дуге в 
тяжелых боях за освобождение села 
Гнилец Троснянского района. Ране-
ных было столько, что сегодня и пред-
ставить трудно. Анастасия спасала 
солдат  под сыплющимися с неба 
бомбами, вытаскивала их из окопов. 

Второй орден Красной Звезды она 
заслужила уже при освобождении 
Варшавы. Тогда медсанбат подверг-
ся жесточайшему артобстрелу. Тяже-
ло ранило во время операции врачей 

и медицинских сестер... Но работа по 
спасению раненых не прекращалась 
ни на минуту. Медведева тогда была 
операционной сестрой. Она до сих 
пор помнит, как в нескольких санти-
метрах от ее кудрявой головы про-

свистел осколок снаряда. Потом де-
вушка с присущим ей оптимизмом 
говорила сослуживцам: «Хотите вы-
жить, держитесь рядом со мной!».

Благодаря каждодневным подви-
гам таких медсестер боевой состав  
пополнялся за счет раненых на 60 
процентов. 

— Работа фронтовой старшей опе-
рационной сестры вообще очень 
трудная, — рассказывает Анастасия 
Степановна. —  Нужно уметь с перво-
го взгляда определить характер ра-

нения, в считанные минуты рассчи-
тать, сколько анестезии следует вве-
сти раненому, успевать ассистиро-
вать сразу нескольким врачам. 

— Трудно было с перевязочными 
материалами, не хватало лекарств, а 

с кровью — вообще беда: неоткуда 
было ее взять. Приходилось перели-
вать свою собственную. Перелива-
ние делали напрямую — из своей ве-
ны в вену раненого. Вот так отдашь 
кровь — и обессилеешь: надо рабо-
тать, перевязывать, а тебя качает.

Самыми тяжелыми считались ра-
нения в живот. Порой сердца бойцов 
переставали биться прямо на опера-
ционном столе. Ася Медведева, зная 
это, всегда держала наготове шприц 
с адреналином. Так  молодая медсе-

стра спасла не одну человеческую 
жизнь. 

— Только кажется, что это просто 
— сделать укол адреналина, — про-
должает бывшая фронтовая сестра. 
— Надо было точно рассчитать, на ка-
кую глубину ввести иглу, сколько нуж-
но лекарства. А счет шел на секунды.

Благодаря самоотверженности 
фронтовых медиков к жизни возвра-
щались больше 70 процентов бой-
цов, получивших тяжелейшие ране-
ния в живот. 

Один из спасенных разыскал свое-
го «белокурого ангела-хранителя» 
уже после войны.

«Спасительница моя» — так в сво-
их письмах называл Анастасию Мед-
ведеву участник Великой Отечест-
венной войны Федор Иванович 
Стребков. Больше 60 лет назад при 
освобождении города Ливны отваж-
ная медсестра вытащила раненого 
бойца из штабеля мертвых, перелив 
ему свою кровь. Асина кровь продли-
ла жизнь солдату Стребкову на дол-
гие десятилетия. Умер Федор Ивано-
вич несколько лет назад. Фронтовик 
писал своей спасительнице письма 
до самой смерти.

После войны в жизни Анастасии 
Степановны было много ярких, ра-
достных событий. Это знакомство с 
будущим мужем бравым летчиком 
Григорием Письменным, рождение 
сына и дочери, а позже и внуков. Но 
самым счастливым днем для нее был 
и остается День Победы, который в 
1945-м отважная медсестра  Анаста-
сия Медведева встретила в Герма-
нии.

Ощущением этого огромного сча-
стья жива Анастасия Степановна и 
сегодня.

 До самой пенсии она так и оста-
лась верна своему делу: работала 
медицинской сестрой. Она и до сих 
пор очень активна. А еще молода ду-
шой. Ни одно праздничное меропри-
ятие, которое организуется советом 
ветеранов Заводского района, не об-
ходится без ее участия. Анастасию 
Степановну часто приглашают  вы-
ступать перед школьниками, моло-
дежью. Она всегда готова к таким 
встречам, потому что знает, что ее 
рассказы о войне и победном мае на-
ходят отклик в сердцах юных слуша-
телей. 

 Неумолимое время к ней благо-
склонно: она все та же Ася Медведе-
ва — кудрявая, синеглазая  и отваж-
ная медицинская сестра.

Юлия ГЕРДТ. 

 — В прошлом году клали асфальт по 
улице Советской поверх старого покрытия. 
В результате проезжая часть улицы Совет-
ской стала возвышаться над проезжей ча-
стью улицы Покровской, поэтому даже в пе-
риод небольших дождей здесь образуется 
огромная лужа, — возмущаются   орловцы,   
работающие в доме № 19 по улице Покров-
ской. —  Под лужей скапливается грязь, ко-
торая после испарения воды длительное 
время остаётся на дороге, что отрицатель-
но влияет на дорожную, экологическую об-
становку.

Претензии наших читателей понятны. 
Мы приехали на улицу Покровскую спустя 
неделю после последнего дождя. И что же?  
Нас встретила непросохшая грязь. К дому 
№ 19 пришлось скакать по кирпичам, кото-
рые выложила чья-то заботливая рука.

Сотрудники одной из компаний, аренду-
ющих площадь в этом здании, однажды не 
выдержали. Наняли машину, людей и вы-
везли грязь за свои средства. «Почему мы 
должны это делать? Почему мы должны 
рассчитываться за тех недоумков, которые 
ремонтировали дорогу, не зная, вероятно, 
азов своей профессии», — возмущался 
один из сотрудников.

Жительница дома № 18 по улице Пок-
ровской   Наталья Андреевна   сказала, что 
здесь и раньше собиралась вода, а после 
асфальтирования стало совсем невмоготу.

— Чтобы дойти до магазина, нам прихо-
дится делать крюк по чужим дворам, так как 
лужа перекрывает наш традиционный путь, 
— говорит Наталья Андреевна.

Страдают не только жители домов 
№№ 18, 19 по улице Покровской, но и жите-
ли дома № 15 по улице Советской, так как 
привычная дорога к центру для них просто 
бывает отрезана.

«Мы неоднократно звонили начальнику 
МУП УКХ администрации города Орла 
Н.Г. Рвачёву, но, когда удавалось дозвонить-
ся, нам отвечали, что вопрос на контроле и 
вот-вот необходимые работы начнутся. Од-
нако никаких мер до сих пор не предприня-
то», — рассказали наши читатели.

Впрочем, когда на жалобы жителей го-
родская власть реагировала оперативно и, 
главное, результативно? Ну плаваете вы по 
этой луже — и плавайте дальше, никто ведь 
не утонул. А что касается грязи, то за годы 
управления городом нового руководства 
грязь превратилась в  родную стихию. За 
эти несколько лет мы уже стали привыкать 
и к разбитым дорогам, и к мусору, и к тём-
ным переулкам, и к  тому, что под пилу идут 
роскошные деревья, в том числе и целеб-
ных хвойных пород.

Но в данном случае на улице Покровской 
дело не только в том, что лужа создаёт 
большие неудобства для жителей. Здесь 
проблема гораздо серьёзнее. Выходя на 
проезжую часть, люди  нарушают безопас-
ность движения и невольно создают ава-
рийную ситуацию. Рядом лицей № 12, ме-
дицинское училище, чуть дальше школа, во 
дворе — детский сад. До трагедии недале-
ко. Разве задуматься об этом и принять 
срочное решение не главная обязанность 
главы города? Впрочем, где сейчас этот хо-
зяин, этот хозяйственник, за которого ка-
кую-то пару лет назад так дружно голосова-
ли орловцы? Взывать не к кому, поэтому мы 
решили вслед за нашими читателями обра-
титься к специалистам городской админи-
страции по коммунальному хозяйству. 

Однако сделать это оказалось совсем 
непросто. Телефон начальника  МУП УКХ не 
отвечал. Тогда мы нашли номер его сотово-
го телефона, потом ещё одного, но в тече-
ние трех дней ответ был один: «Абонент 
временно недоступен».

— Представитель МУП УКХ городской 
администрации А.Ю. Владенко сообщил 
нам, что выполнить необходимые виды ра-
бот (поднятие части дорожного полотна и 
восстановление тротуара) в настоящее 
время невозможно, так как, по его утверж-

дению, нет денег. Но письменного ответа из 
мэрии нам не поступало, — сказал один из 
авторов коллективного письма в нашу ре-
дакцию.

Нам это недоумение  читателей очень 
понятно. О каком ответе из городской ад-
министрации может идти речь, если даже 
на наши официальные запросы мы не мо-
жем дождаться ответа  в течение двух-трёх, 
а то и больше месяцев. И ладно бы вопросы 
были заковыристые, с подвохом или какие 
провокационные. Так нет же! Самые обыч-
ные, самые бытовые, элементарные. 

Например, жительница Орла Л. Пахомо-

ва интересуется, какие 
услуги входят в строчку 
оплаты «Содержание и 
ремонт жилья»? Что это 
— тайная, засекречен-
ная информация госу-
дарственной важности? 
Или же услуги, скрываю-
щиеся за этой строчкой, 
настолько эфемерны, 
что и говорить о них 
стыдно? Так или иначе, 
но мы не могли «выбить» 
ответ на этот простой 
вопрос с апреля.

Или ещё один при-
мер. В. Антонов с Весё-
лой Слободы спрашива-
ет: «Почему исчезло не-
сколько автобусов мар-
шрута № 23? Раньше 

они ходили практически каждый час, теперь 
раза три в день. Появятся ли они в разгар 
дачного сезона?». Ответ на этот вопрос мы 
ждём уже около двух месяцев.

Жильцы дома № 60 по улице Горького 
тоже задают обычный и вполне резонный 
вопрос: «Будет ли асфальтироваться внут-
ридворовая территория нашего дома?». 
Жители имеют право знать ответ на этот 
вопрос, хотя бы потому, что платят за ре-
монт и содержание своего жилья. Увы! Эту 
секретную информацию ни жильцам, ни ре-
дакции городская администрация не пре-
доставляет уже три месяца.

Этот список можно продолжать и про-
должать. Иногда у нас складывается впе-
чатление, что, обращаясь с вопросами и 
просьбами в городскую администрацию, 
мы попадаем в космическую чёрную дыру, 
откуда не возвращаются...

На момент публикации редакция не по-
лучила конкретного ответа на жалобу на-
ших читателей по поводу улицы Покровс-
кой, поэтому данный материал просим счи-
тать ещё одним официальным (а теперь и 
публичным) запросом в городскую адми-
нистрацию.

Ирина ПОЧИТАЛИНА.

Фото Сергея МОКРОУСОВА.

Родился он в 1920 году на хуторе в 
Смоленской области. После оконча-
ния семи классов Алексей поступил в 
торговый техникум, но окончить его 
не успел —  ушёл служить в армию. 
Там-то и застала его война.

Было это в Литве, в тридцати семи 
километрах от Восточной Пруссии. 
Немецкие самолеты налетели рано 
утром. 

— По счастливой случайности ни-
кого в казармах не было: в тот день 
нас подняли на зарядку раньше, и, ко-
нечно, мы были недовольны, но по-
том поняли, что тот ранний подъём 
нас и спас, — вспоминает Алексей 
Платонович. — Служил я в артилле-
рии разведчиком-вычислителем. Наш 
полк отправили в Калининградскую 
область. Там же я получил первое ра-
нение: к счастью, оно оказалось лег-
ким. Но все же месяц пришлось про-
вести в госпитале.

После выписки Алексей Платоно-
вич оказался под Сталинградом. И 
опять ранение. И здесь судьба была 
благосклонна: ранение оказалось не-
серьезным.

Но отдыхать на больничной койке  
некогда: чуть оправился — и сразу в 
бой. После этого ранения попал в Са-
ратов. К тому времени Алексей Забе-
лин был уже командиром взвода. 
Прошел всю Смоленскую область. 

Участвовал Алексей Платонович и 
в наступательной операции «Баграти-
он». Правда, для него она продлилась 
всего один день. На этот раз фортуна 
не улыбнулась ему. Граната разорва-
лась прямо под ногами. Целый день 
пролежал в окопе, истекая кровью, и 
лишь вечером был найден. Из его ба-
тальона  в живых остались шесть че-
ловек. Смоленский госпиталь, куда 
он был отправлен, разбомбили, и 
многие тогда погибли. Но Алексею 
Платоновичу повезло (опять счастли-
вая случайность): он в это время на-
ходился в другой части здания. После 

этого его отправили в госпиталь в 
Кисловодск.

— Врачи тогда умели лечить в лю-
бых условиях, — рассказывает Алек-
сей Платонович. —  У меня было серь-
езное ранение в плечо, рука не рабо-
тала вообще. Трижды делали опера-
ции, грязью обматывали, заставляли 
всякие упражнения делать, даже в 
бильярд играть. После семи месяцев 
лечения рука была почти как новая. 
(Шевелит пальцами и смеется).

После выздоровления в феврале 
1945 года Алексей отправился до-
мой. Работал председателем сель-
ского Совета, налоговым инспекто-
ром. Окончил Московскую партийную 
школу. В одной из деревень, куда по-
пал по распределению, познакомил-
ся с будущей женой. Она оказалась 
из Орла. Вот так Алексей Платонович 
попал в наши края. Вплоть до пенсии 
проработал начальником отдела сбы-
та на ликеро-водочном заводе.

У Алексея Платоновича двое детей 
— сын и дочь.

— Каждый год ходил на парад, от-
давал дань уважения павшим в боях. 
Сейчас силы уже не те, но в планах — 
еще понянчить правнуков. И вот что я 
скажу: лжет тот, кто говорит, что на 
войне не было страшно. Было, и еще 
как. Иногда даже умереть хотелось, 
но мы шли вперёд, — с гордостью го-
ворит Алексей Платонович.

А.П. Забелин был награжден двумя 
орденами Отечественной войны (пер-
вой и второй степеней), медалями 
«За отвагу» и «За победу над Герма-
нией». 

Люди, подарившие нам мир, на-
всегда останутся в нашей памяти. А 
истории из их нелегкой жизни будут 
передаваться  из уст в уста даже спу-
стя много лет.

Маргарита ФЕДЧЕНКО.

 Студентка 3-го курса 

отделения журналистики ОГУ.

Подарившие мир 
Совсем недавно страна праздновала шестьдесят 

третью годовщину победы над немецко-фашистскими 

захватчиками. Это общая радость. Но, к сожалению, 

замечаешь, что с каждым годом наших дорогих 

ветеранов, прошедших через ужас войны, подаривших 

нам мир, остается все меньше и меньше. Один из них 

— Алексей Платонович Забелин. ЗАГОВОРЕННАЯ

Анастасия Степановна Письменная, старший лейтенант медицинской службы в 

отставке, кавалер двух орденов Красной Звезды, вступала в схватку со смертью 

тысячу раз, спасая жизни раненых бойцов. 

...Когда пятнадцатилетняя Ася Медведева из села Рылово Нижегородской области 

поступала в медицинскую школу, она и подумать не могла, что  совсем скоро 

белый халатик ей придется надевать поверх солдатской гимнастерки.

Сразу и не поверишь, что 

этот снимок сделан в Орле. 

Скорее изображён 

живописный кусочек Венеции 

или, в крайнем случае, 

весеннее половодье в каком-

нибудь райцентре. 

Тем не менее перед нами 

улица Покровская, что за 

универмагом, в 200 метрах 

от центра города Орла. И 

фотография сделана не в 

половодье, а в тёплый 

летний день. Просто 

накануне прошёл обычный, 

среднестатистический 

дождь. И такое озеро здесь 

разливается после любого 

дождя.

Временно недоступен
(Окончание. 

Начало на 1-й стр.)

Ещё один довод в пользу реор-
ганизации — экономический: 
школы надо отапливать, ремон-
тировать, обеспечивать пожар-
ную безопасность, снабжать учеб-
ными пособиями... Содержать 
старое здание всегда сложнее — 
оно требует гораздо больших 
вложений. И тем не менее дворца 
из хижины, как ни старайся, не 
построить.

О реорганизации Богородской 
школы заговорили не вдруг. Этот 
вопрос поднимался и раньше: не 
было только автобуса, который 
бы перевозил ребят из Богородс-
кого в Гнилушу. Но по националь-
ному проекту «Образование» он 
должен прийти в район этим ле-
том. Здесь бы и  восклицатель-
ный знак поставить, но пока всё 
сводится только к многоточию.

Дело в том, что учителя и ро-
дители выступили против объ-
единения школ. Возник конфликт. 
А дальше всё в лучших традициях 
жанра — споры, недопонимание, 
поиск правды по инстанциям…

Дабы разрешить создавшуюся 
ситуацию, было решено провести 
родительское собрание. На встре-
чу с жителями Богородского при-
ехал глава района А.В. Сизов. 

К назначенному часу неболь-
шой школьный зал (часть коридо-
ра) еле вмещал всех желающих 
принять участие в разговоре. Лю-
ди стояли в дверях и на улице: де-
ло ведь нешуточное — школу за-
крывают… 

— Закрывать её никто не соби-
рается, — первым взял слово 
А.В. Сизов. — Речь идёт о реорга-
низации. Что это значит? Началь-
ная школа останется здесь. Ма-
лыши так и будут учиться рядом с 
домом. Другие классы мы пред-
лагаем перевести в Гнилушинс-
кую школу.

Александр Викторович ещё 
раз подчеркнул, что это учебное 
заведение соответствует всем 
необходимым требованиям. В 
школе есть и столовая, и замеча-
тельный спортивный зал, и обо-
рудованные мастерские. Ребятам 

там действительно будет лучше.
Плюсы Гнилушинской, по мне-

нию главы района, очень скоро 
оценят и учителя. Педагогичес-
кие коллективы обеих школ будут 
сохранены. Под сокращение по-
падут лишь три педагога пенси-
онного возраста.

— Со своей стороны мы поста-
раемся сделать всё возможное, 
чтобы процесс реорганизации 
прошёл как можно быстрее и без-
болезненнее, — пообещал 
А.В. Сизов. — Через каких-нибудь 
полгода вы будете удивляться, 
ради чего мы тут с вами громыха-
ли. Решение объединить школы 
принято. Это входит в полномо-
чия районной администрации. 
Изменить его могут лишь серьёз-
ные аргументы и доводы.

— А плохая дорога — это не 
аргумент? — возмутилась бабуш-
ка одной из школьниц. — Как зи-
мой, в гололёд, поедет автобус по 

этой «узкоколейке»? Рейсовый-то 
к нам с перебоями ходит. В рай-
центр, не говоря о городе, съез-
дить проблема. А про чернобыль-
скую зону в Гнилуше забыли?

— Как отразятся такие поездки 
на здоровье детей? — спрашива-
ли родители. — И как быть с вы-
пускниками? Класс большой. Там 
только претендентов на медали 
трое. Легко ли им будет привык-
нуть к новой школе, новым учите-
лям? Почему нельзя подождать? 

— Дорога будет отремонтиро-
вана до 1 сентября, — заверил 
глава района. — Что касается чер-
нобыльской зоны, то уже завтра 

будет направлен 
запрос в терри-
ториальное уп-
равление Рос-
потребнадзора 
по Орловской об-
ласти, специали-
сты проведут в 
школах все необ-
ходимые заме-
ры. Но едва ли 
радиационный 
фон в Гнилуше отличается от ра-
диационного фона в Богородс-
ком. Сёла находятся всего в пяти 
километрах друг от друга. К тому 
же Гнилушинская школа по-
строена много позже аварии. 

Поднимался на собрании и 
вопрос о качестве образования 
малокомплектных школ. Не сек-
рет, что многие из них уступают  
районным и городским общеоб-
разовательным учреждениям. 
Сказываются слабая материаль-

но-техничес-
кая база, про-
блемы с комп-
лектованием 
учебными по-
собиями, со-
вместительс-
тво по пред-
метам. Во 
многом имен-
но этим обус-
ловлена ре-
форма по ук-
рупнению ма-
локомплект-
ных школ, объ-

явленная в июле прошлого года 
министром образования и науки 
РФ А.Фурсенко.

— Да, в прошлом году наши 
показатели по результатам ЕГЭ 
были не очень высокими, но еже-
годно больше половины выпуск-
ников школы поступает в высшие 
учебные заведения, — говорили 
учителя. — Посмотрите, сколько у 
нас почётных грамот и дипломов! 
Дети — постоянные участники 
различных конкурсов, спортив-
ных соревнований. Несмотря на 
то, что у наших учеников нет воз-
можности заниматься в спортив-
ном зале, они на всех спартакиа-

дах обходят по результатам гни-
лушинских ребят.

Прения продолжались больше 
трёх часов. Немало вопросов бы-
ло по организации подвоза: как 
ездить на вечера и родительские 
собрания, с кем оставлять мало-
летних детей учителям (ведь их 
рабочий день увеличится до пяти-
шести часов вечера). На предло-
жение проехать и посмотреть, как 
решаются эти вопросы в  Тагинс-
кой школе, поговорить с детьми, 
родителями, учителями, которые  
ездят на работу на автобусе, гла-
ва получил отказ. Дескать, извес-
тно, кто что скажет. Стороны ра-
зошлись каждая с твёрдым убеж-
дением в своей правоте. 

На сегодня районные власти 
уже подготовили все необходи-
мые документы для реорганиза-
ции. Результаты анализов из Рос-
потребнадзора получены: радиа-
ционный фон в обеих школах в 
норме:в Гнилушинской 14 мкР/ч, 
в Богородской — 16. Учителя и 
родители тоже собрали докумен-
ты и направили их на рассмотре-
ние в прокуратуру.

На вопрос о будущем Бого-
родской школы в управлении об-
разования департамента соци-
альной политики Орловской об-
ласти однозначного ответа мы не 
получили. Но более, чем ясно, что 
процесс оптимизации сети обще-
образовательных учреждений не-
избежен. Проблемы малокомп-
лектных школ, качества образо-
вания надо решать уже сегодня. 
При этом нужно помнить, что каж-
дая школа — отдельная история. 
И решать все трудности нужно в 
индивидуальном порядке.

Ольга ЧАНОВА.

Фото Сергея МОКРОУСОВА.

КА-РА-УЛ!

От школы Богородской 
до Гнилушинской...

ЗАВТРА — ДЕНЬ ПАМЯТИ И СКОРБИ

Богородская школа.

Гнилушинская школа.


